

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 6242.

Suscripción en Córdoba... (Por un mes.... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.)
Fuera de Córdoba... (Por un mes.... 10 rs.
Por trimestre... 28 rs.)

VIERNES 2 DE JUNIO DE 1871.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXII.

Sección editorial.

LA FERIA POR DENTRO.

Solemnísimos son los días que se preparan. Córdoba se viste con todo espléndido atavío como la hija de un rey asiático, y dispone para los forasteros que acuden á visitarla una magnífica recepción. El municipio, las sociedades de recreo, las empresas industriales y los particulares todos se prestan á celebrarla, y hacendados, artistas, menesterales y braceros, clérigos y milicia, aristocracia y democracia, hombres de diferentes partidos políticos, clases distintas, ellos y ellas, en fin, saludan alborozados los preparativos de la gran feria de la Salud, en cuyo prólogo nos encontramos.

Como siempre que se recibe una visita de importancia, ha sido preciso que la ciudad se atavie mas que de ordinario, y caten VV. que Córdoba, en su salida de su tocador, está diciendo «comedme» por lo bien aderezada y compuesta.

Miren VV. el Real, y no ya el estado ni la milésima, que se estiende desde el emplazamiento de los jardines de la Agricultura hasta la ermita de Nra. Sra. de la Salud. Flámulas y gallardetes por doquier, signo inequívoco de alegría, como la sonrisa en los labios de una coqueta lo es una perfidia femenil. Juega Favio con el sutil tejido, y lo riza ondulante á su soplo, pléandolo de mil maneras. Bajo los árboles frondosos el paseo de la Victoria se alza el mas villoso campamento convertido en un campo de toda clase de objetos de contratación. Luz solar, aromas y colores para el día. Gás en unos sitios, penumbra en otros y misterio con ella para la noche. Voluptuosidad en todas partes. Es tan verde la enramada, tan tupido el lienzo de las tiendas, tan discreto el follaje, tan armónicos los ecos de las músicas esbeltas y transeúntes, que bien pueden estos apagar cualquier sordo gemido que brote del corazón á despecho de la voluntad. El ruido de un pueblo que parece nómada porque tiene allí sus mujeres, su fortuna y sus ganados, es tan inmenso, que bien puede borrar asimismo el débil acento de mas de una declaración atrevida y de un consentimiento tímido. Mirad todavía: Lujasas confiterías á la derecha, amen de diferentes cafés y neverías á su espalda. La tienda de la Rifa á la izquierda, con los mercaderes mas seductores que en despecho alguno se hayan visto, con mil objetos preciosos en sus estantes, y un globo, ya que no la rueda de la

fortuna en medio. Al frente, y en la prolongación de la ronda, la tienda de la Diputación en alto, para que puedan observar los padres de la provincia la prosperidad de la region que administran y gobiernan, y el resultado práctico de sus desvelos, si es que se desvelan como debe suponerse. Mas allá la de los pollos, llamada así con algo de licencia poética, y despues la de El Amor, que se halla en bajo, abierta á todos los rumbos, y algo desabrugada, como cumple al niño desnudo y ciego á quien simboliza, y al otro lado la del Ayuntamiento, completamente árabe en la forma, y mas allá otras muchas de ganaderos y tratantes, de teatros mecánicos y prestos de bebidas, y detras de estas las parras, y en medio el obligado paseo de carruajes y rocines, y en todas partes la concurrencia alegre y bullidora, y adosadas á la muralla las de los juguetes y baratijas, y en la prolongación de la cerca de los jardines las buñolerías y las diferentes ediciones del Tio vivo, con sus caballos de buena pasta y sus coches de uniforme movimiento circular.

Pero observad así mismo los detalles. Qué lujo en los trajes y en los trenes! Qué elegancia por todas partes! En la una tienda se almuerza con la espléndidez con que lo hacia el último rey de Babilonia, sin cuidarse los comensales del asombro que produce la operación en cuanto pesante y maestro de escuela se pone á tiro. En la otra se cierra un trato, y suena el oro ocasionando crispaduras de nervios en mas de un paseante que sueña con la invención de la piedra filosofal. Seda y diamantes en las mujeres; cadenas y leontinas en los hombres. Gasas, flores y lazos en las niñas. Pues señor, esto no admite duda: estamos en un pueblo de Fécaras y Roschilas, de Cresos y Salamancas. Este es El Dorado que buscaban los expedicionarios españoles de la América del Sur. Esta es la tierra de Jauja ó el jardín de las Hespérides con sus manzanas de oro. El célebre cuerno de Amaltea se vertió la última noche en el Real, y los cordobeses y forasteros de toda clase y condición son tan ricos como otros tantos príncipes rusos ó nababs de la India.

Ved su cara, todos la llevan de pascua. Todos se rien, aun aquellos mismos á quienes les aprietan las botas.

Pero, es verdad todo esto? Puede tomarse esta aparente dicha como moneda corriente y valedera? No hay nube alguna que empañe el límpido horizonte de color de rosa que miramos? Sí, que hay algo de eso, y ese algo es triste y desconsolador como la ple-

garia de la tarde, como la campana fúnebre que dá la señal del llanto para el huérfano y la viuda que perdieron su apoyo en este mundo.

Hasta aquí hemos examinado el anverso de la feria, la feria de por fuera; veamos ahora la feria por dentro, desnuda de ese vano ropel que la envuelve por todas partes.

Empecemos por el municipio, á quien como ente moral y representación de Córdoba le corresponde la preferencia. El municipio, pues, á pesar de su tienda árabe y sus divanes, no tiene, segun dicen, una pañeta, y sin embargo, ya lo veis, ha recompuesto el pavimento de algunas calles, que bien lo necesitaban, ha enarenado los paseos y vestido de gala la ciudad. El milagro se ha hecho, pero cómo! allá en el seno de la comisión habrán sido los apuros! Cuántos números y cuántos presupuestos! Cuánta adición y cuánta restal! Qué suba el depositario, que baje el depositario, que esto es preciso, que no se puede, que la Hacienda, y el Gobierno, y la Diputación, y los contratistas... Pues bien, dice la mayoría, hagamos lo que Marcela con sus amantes en la comedia de este título:

«Buenas palabras á todos,

«Mi corazón á ninguno.»

Es decir: horizontes de pago, porvenir de felicidad, pero un céntimo á nadie.

¡Si despues tuviéramos como Asmodeo el privilegio de levantar las techumbres de las casas, y violando con nuestras miradas el título 1.º de la Constitución democrática, que trata de los derechos imprescriptibles, viéramos lo que suceda, y oyésemos lo que se habla!

Qué rostros tan de cuaresma! qué interjecciones tan poco edificantes mezcladas en la conversación! Llegaos á esta casa. Doña Ildugunda discute aquí con don Lesmes, y las nueve hijas de ambos constituyen los coros y el acompañamiento. Entre los cónyuges existe un velador, sobre el que yace un portamonedas jubilado, que acaba de lanzar su último aliento, es decir, la última pieza que contenía. Las niñas están compungidas, doña Ildugunda hidrofóbica, y don Lesmes en la atonía del abatimiento.

—Lesmes: ya te lo he dicho, es preciso que busques.

—Pues hija, yo que en mi vida he sido perro pacho, no sirvo para el caso.

—Pues buscaré yo.

—Haz lo que quieras.

—Sí: porque no tienes vergüenza.

—Al contrario: por eso no busco, ni aunque buscara encontraría.

—Pues mira, las niñas, doncellas en agráz que en la feria llegarán á

su madurez, necesitan blondas, granadinas, fulares y moarés, sombreros y quitasoles, guantes y otras zarandajas, y yo con algunos diamantes, engarzados en un aderezo de buen gusto, y una pulsera, tengo lo suficiente.

—Pues esposa, yo tengo que resignarme á esta levita sin pelo, este sombrero deslustrado y este calzado dudoso.

—Sí: pero tu eres hombre.

—Ojalá no lo hubiera sido nunca!

—Qué quieres decir?

—Nada: que naturalmente no me hubiera casado, y no me veria en semejante conflicto.

Don Lesmes para cortar la discusión resume el debate, declarando que ha concluido con su dinero y con su crédito, y enviando á paseo al auditorio.

El auditorio declara á su vez que no puede salir á paseo porque no tiene con qué vestirse con decencia para el caso. Don Lesmes se sulfura, acude furioso al guardarropa que se halla en el testero del salon, recoge, y ajade camino, un haz de trajes, esclavinas, cuerpos de vestido sin alma, pero que fueron ocasion de darle al diablo la suya propia, y exclama con el aire de Oteló en el Moro de Venecia «Y esto?»—Cursi, antiguo, le contesta el coro en un crescendo esfogallo, detestable, numismático, arqueológico, desesperante y fané, con lo que queda anatematizado el vestuario en varios idiomas. Don Lesmes suelta los vestidos y toma el cielo con las manos, y hallándolo impalpable, se ase de sus propios cabellos que repela inconscientemente como si de cada tubo capilar fuera á brotarle un hilo de oro, como al rey Midas, partiendo despues para la ría, y si está llena calmar su agitación ahogándose en el fondo, ó en busca de un tren de recreo que lo aplaste bajo el enorme peso de sus ruedas.

Como á don Lesmes el rentista, que gasta en una feria lo que su caudal le produce en dos años cabales, le sucede á su vecino don Panracio, empleado mal seguro que se ha comido anticipadamente las pagas del invierno próximo, en que es probable que se encuentre suprimido, á pocos arreglos que le ocurran al ministro de su ramo. Para este burocrático ser tienen los meses sesenta días, cuando no debieran llegar á diez á fin de que le saliese su cuenta, y le quedara con que comprar veinte y ocho varas para una túnica, como ahora se dice, que necesita su mujer, y una castaña para que su hija le dé otra ídem al primer pollo que se presente.

Si de las casas del modesto rentista ó del empleado pasamos á otras que nos parecen mas desahogadas, la escena es poco mas ó menos la misma y solo

varian los accidentes. Llanto porque Madame Poplin no puede acabar mas que ocho vestidos de los diez y seis que se le encargaron. Rabieta porque los tacones de las botas no terminan en el punto matemático, y sin dimensiones, definido por Pascal. Despecho porque vendieron el palco que se pensaba abonar, ira porque el maestro de coches, enemigo de toda restauración, no ha verificado la de la góndola de familia, ó el landó de ceremonia. Concupiscencia en los niños que se preparan á comprar y romper toda clase de juguetes, y devorar toda suerte de golosinas.

Y á todo esto la usura presidiendo la función desde su antro tenebroso, donde se almacenan relojes y alhajas viejas de gran precio para adquirir telas nuevas que no tienen otro mérito que no haberse visto semejantes en la primavera anterior. Y en aras de la vanidad se abandonan hasta los recuerdos mas queridos, y tal vez puede verse en manos profanas, y que no lo estimen sino por el valor del cerco, el retrato de una madre borrada del número de los vivientes.

Y en nuestro loco frenesí nos arruinamos por parecer lo que no somos. El artesano por vestirse de caballero, el caballero pobre de caballero rico, el caballero rico de marqués, y el marqués, por una incomprensible aberración, de calesero.

¡Ah, la feria! ¡y qué es la feria vista por dentro? Cuatro días de vértigo y de locura, de disipación y aturdimiento. Vana representación de unos goces que no existen, de una felicidad enteramente ficticia y pasajera.

Pero dejémonos de filosofías, y sigamos la descripción sin comentarios de ninguna clase.

En la feria es preciso divertirse, ó fingirlo, aunque estemos echando las muelas y asustados pensemos en el porvenir, porque allá en tiempo de entonces se le ocurrió á un monarca decretar que en la pascua del Espíritu Santo nos hemos de divertir á la fuerza.

Por si algo faltaba al cuadro, ahí están los trenes de recreo que acaban de llegar. Creemos que llamarlos de recreo consiste en la figura retórica que se llama ironía. Porque, qué diablo de recreo puede encontrarse en venir los viajeros en los coches prensados como arenques, y al desenvolverse de ellos sacar el rostro abotargado como signo de sofocación, y la ropa rizada como sobrepelliz de capellán de monjas, merced á todas las molduras y filetes del vehículo que se han grabado en ella? y en pagar en las fondas á lo príncipe, y dormir en los patios y galerías como pordioseros? Y en no entender ni la cuenta que le presentan, ni el intérprete que le dan á uno por guía? Y en

— 539 —

verdad la de la desesperación, la cual daba un aplomo y una seguridad que la cambiaba á la vista del tío José hasta el punto de no poderla reconocer. Este la miraba con un terror que no se cuidaba de disimular.

—No, le dijo, no avancemos mas. Volvamos enseguida á esa casa-calabozo... Ensayemos otro plan, busquemos otro medio de llegar hasta esa dichosa carta. No me importa nada M. Munder, ni el ama de llaves, ni Betrey... lo que me importa es procuraros lo que deseais, y que volváis á casa tan tranquila como yo estoy. Ea, volvamos.

—Ahora es ya demasiado tarde. —¿Cómo demasiado tarde? ¡Ah! Casa del diablo, viejo y horrible calabozo, te odio! exclamó el tío José arrojando una mirada al horizonte y mostrando sus dos puños á Perthanna-Tower.

—Demasiado tarde, querido tío, me dijo Sara; demasiado tarde, porque se ha perdido la ocasión; de-

— 540 —

masiado tarde, porque si se me vuelve á presentar no me atreveré á aproximarme á la cámara de los Mirlos. Mi última esperanza era poder cambiar el escondite de esa carta, y esta última esperanza la he perdido ya. Mi vida no tiene, pues, en adelante mas que un objeto, en el que podéis ayudarme; pero no os diré cómo á menos que no consentais en seguirme inmediatamente y en no hablarme mas de volver á Porthanna-Tower.

El tío José iba á empezar sus instancias, pero Sara lo detuvo en medio de una frase, y colocándole una mano sobre el hombro le mostró sobre el camino que concluían de atravesar un punto que llamaba su atención.

—Mirad, le dijo, allá bajo hay alguien. ¿Es un niño ó un hombre?

El tío José miró y vió á poca distancia, gracias á la claridad del crepúsculo, una figura humana. Era la de un muchacho que parecia ocupa-

— 543 —

muy lejano el día en que llamaré á la puerta de mi morada.

Sus ojos estaban llenos de lágrimas que le impedían ver. Se reunió á su tío, y apoyándose en su brazo le hizo dar algunos paseos por la pendiente del camino; despues se detuvo de pronto como presa de una repentina desconfianza, y volvió á subir á la cima que concluía de abandonar.

—No estoy segura, dijo, respondiendo á la mirada de sorpresa que le dirigió su compañero; no estoy segura de que hayamos concluido con ese muchacho que trabaja en el camino.

En el momento en que pronunciaba estas palabras salió la misma figura de detrás de uno de los pedruscos esparcidos al azar en todas direcciones.

Era el jardinero que, como antes, se puso á cabar el arido suelo que sus pies hollaban, sin que se pudiera explicar ni comprender aquella acción.

— 536 —

y se prometía no dejar escapar la ganancia prometida.

—Ahora, dijo el tío José mientras seguían andando, voy á deciros lo que tanto me ha contrariado. Me incomoda que hayamos hecho este viaje, que nos hayamos expuesto, y que hayamos recibido un sermón, todo para nada. Las palabras que me habeis dicho al oído en el momento en que os hacíais volver en vos (y esto, entre paréntesis, se hubiera conseguido mas pronto si los estúpidos habitantes de la casa-calabozo hubiesen llevado el agua con mas ligereza); aquellas palabras, digo, no eran gran cosa; pero bastaban para probarme que nuestro viaje aquí quedaba sin resultados. Puedo callarme, puedo poner buena cara á todo este juego que no entiendo, puedo darme por satisfecho de este misterio; en él ando con los ojos vendados; pero no es menos verídico para mí, que el asunto en que os habeis empeñado no ha llegado á conse-

no pesar otro asiento en el teatro que uno de *paraiso* por haber llegado tarde, y un palco de sol en los toros por no haber venido temprano?

Pues, y el paseo con la fresca, que es cuando el mundo *fashionable* va á la feria de la Salud? Qué magníficos tabardillos pueden recolectarse desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde, que son las tres de rigor, en los últimos días de Mayo! Qué delicioso es ver como se derriten los cosméticos en las caras de las mamás que se presentan empavesadas como buque en día de fiesta nacional; cómo la harina de arroz se amalgama con el sudor en el rostro de las morenas, y el mal batido carmin en el de las blancas! Qué empolvados los trajes de todos y de todas! Refrescos con agua caliente para restablecer el equilibrio de la sangre; dulces endurecidos en que se quedan los dientes incrustados, y luego considerado el acto moralmente ver puesto en acción el proverbio de *El último Mono*. La gente de carruaje desdefia á la humilde infantería, que entierra sus pies en la picadura de la ronda. Los invitados á la tienda de la Diputación, á los que se refugian en la de *El amor*, pobre y abandonado cuando no le acompaña el interés, y estos, que al fin pagan seis cuartos por romperse los pantalones en las sillas de alambre, á los que democráticamente toman asiento en la agostada yerba de la alameda próxima.

Pero, y la Rifa? La Rifa no es mas que una lotería, con buen fin, en que hace de banquero un establecimiento de Beneficencia, con algunas muchachas elegantes puestas en el mostrador como señuelo.

Y los toros? Una reminiscencia de los tiempos bárbaros, impropia de nuestra época de civilización, de cultura y hasta de libertad, si VV. quieren. Sangrienta diversion dispuesta sin el consentimiento de los toros ni el de los caballos, que debieran tener su propia autonomía. Aglomeración de espectadores exigentes, de toreros tumbones mas de una vez, de aficionados insufribles, de aguadores y arropieras que pisan y manchan, de inteligentes que tañen el cencerro, y espectadores que tocan el violon.

Y la contratación, que es la feria esencialmente? Si se habla de la de animales útiles al hombre, no es mas que una escaramuza guerrera en que el comprador y el vendedor son los contendientes. Cada diez escudos que baja el segundo, cuando está necesitado, es una posición estratégica conquistada por el primero; y en cuanto á otros objetos comestibles? no sabemos todos que hay libra de buñuelos que pesan tres cuarterones, y celemin de avellanas que tiene cuartillo y medio en junto?

Los bailes... y qué son los bailes? media hora de sorpresa, una de curiosidad y de revista, y el resto de hastio hasta el cotillon final. Los pollos cuasi no bailan por no perder su gravedad; en cambio pasean con las niñas para hacer negocio, y concertar conspiraciones que terminan en un pronunciamiento en la parroquia, y otro ante el juez municipal, hoy convertido en cura, y gracias que acabe en comedia del teatro antiguo, y no en drama moderno horripilante y romántico en de-

masia. Los padres y maridos se aburren piramidalmente, y las madres alternan entre ballarse unas en Babia, otras durmiendo, quien disfrutando un ratito de amable murmuración, y quienes otras en Belen con los pastores.

Antes de la feria nos preparamos con dos meses de disputas domésticas y apuros financieros, amen de mirar al sastre, hacer el amor á la modista y darle tratamiento, si es menester, al zapatero. En la feria nos engañamos á nosotros mismos y queremos hacerlo con los demás. Despues de la feria el desencanto, como experimenta el niño que rompe el juguete nuevo para descubrir el resorte que lo mueve, y mas tarde la decepcion y el remordimiento. ¿No fuera mejor inventar un impuesto *módico*, como la capitacion, por ejemplo, y que tal festividad no la hubiera, indemnizando á los feriantes con el producto?

Quede, pues, sentado que la feria de la Salud, lo será indudablemente vista por fuera, pero por dentro no es de la Salud sino de una enfermedad periódica incurable, que amenaza dar con todos en el vecino cementerio, como antes lió con el dinero y la paciencia en el abismo.

En una palabra: la feria de la Salud en su exorno y aparato exterior es rica y espléndida, magnífica y sorprendente, pero por dentro es cargante, despilfarrada, ruinosa, temible, atronadora y... la mar.

Ahora bien: como el refran nos dice que cada uno habla de la feria segun en ella le va, yo les digo á VV. en confianza que á pesar de todo me vá perfectamente cuando, como ahora, me hallo en este centro de Instruccion y de recreo, en este Gimnasio de la inteligencia, que ha llevado á término tan noble empresa como es difundir la ilustracion entre los que han asistido á sus fiestas científicas y literarias. Yo vi en la exposicion de productos de la Agricultura y de la Industria celebrada en este Casino en 1868, el germen de la prosperidad de la provincia, y siento enardecido latir mi corazon de entusiasmo, y arder en mi pecho el mas puro patriotismo, cuando tengo la honra de ser escuchado por tan culta sociedad.

Córdoba 27 de Mayo de 1871.

Agustin Gonzalez Ruano.

Noticias.

NACIONALES.

De la *Correspondencia* del 30 copiamos las noticias siguientes:

El gobernador superior civil de Filipinas participa con fecha 13 de abril último, por conducto del cónsul de España en Marsella, que no ocurría novedad en aquellas islas.

—El diputado Sr. Pascual y Casas ha presentado al Congreso la siguiente proposicion:

«O la revolucion de setiembre carece de todo sentido, ó es preciso que el gobierno que crea representarla, se ocupe de mejorar la condicion moral y material de nuestro proletariado, ya estableciendo instituciones que tiendan á lograr fin tan eminentemente justo, ya estableciendo el jurado mis-

trio para dirimir las huelgas, ya creando colonias agrícolas, ya fomentando el establecimiento de asociaciones cooperativas, mientras la razon y el derecho resuelven los áridos problemas sociales que parten el campo de la academia y trasciende á la política.»

—En el término de Alcalá del Valle (Cádiz) han sido capturados por la guardia civil varios monederos, ocupándose una gran cantidad de moneda falsa de diferentes clases.

—Es completamente infundado cuanto dice hoy un periódico acerca de haberse presentado algunos casos de cólera en el mediodía de la Francia, y por tanto no ha podido tomarse precaucion alguna en España. Sin embargo, el señor ministro de la Gobernacion ha dado las órdenes mas terminantes para que nuestros cónsules avisen por telégrafo de cualquier variacion que en el extranjero se observe en la salud pública.

—La *Constitucion* aclara hoy la cuestion relativa á los emigrados franceses. Segun lo dicho por el ministro de Estado, no serán considerados como criminales comunes mas que aquellos que reclame el gobierno francés como reos de tales crímenes, pudiendo los demas hallar hospitalidad en España.

—Los diputados andaluces en su reunion de anoche, que celebraron, como habiamos anunciado, bajo la presidencia del Sr. Rivero y haciendo de secretario el Sr. Ramos Calderon, se ocuparon de la cuestion de impuestos sobre bebidas. Asistieron todos los diputados sin distincion de opiniones, y así lo hizo constar el Sr. Rivero con gran satisfaccion, porque esto revelaba que el asunto no era político. Terciaron en el debate y todos casi conformes los Sres. Rios Rosas, Alarcon, Villavicencio, Garcia, Sardoal y otros, y se designó una comision compuesta de un representante por cada provincia, para que entendiéndose con el gobierno, con el ministro de Hacienda, la comision de presupuestos, etc., consigan la modificacion de los indicados impuestos que consideran perjudiciales á los pueblos que representan. La comision se constituirá esta noche, y se compone de los Sres. Rivero, por Sevilla; Castro, por Cádiz; Garcia Gomez, por Córdoba; Alarcon, por Málaga; Villavicencio, por Granada; Lafitte, por Huelva, y otros dos que se designarán hoy, por Almeria y Jaen.

—Dice un periódico de Valencia, que en la tarde del jueves se fueron á pique en aquel puerto muchas lanchas y embarcaciones menores, sufriendo mas ó menos avería.

ESTRANJERAS.

Recibimos de Paris las siguientes noticias sobre los edificios destruidos ó incendiados:

En la calle de Rivoli las casas números 84, 82, 80, 39, 37 y 33 están destruidas. La casa Cail, núm. 91, y la casa Dutard, núm. 79, amenazan ruina.

En el boulevard Sebastopol están destruidas las casas núms. 9, 11, 13 y 15.

En el muelle de Greve, la casa número 2, donde están los almacenes de la asistencia pública, se encuentra destruida.

—En la Avenida Victoria, las casas 2 y 5 han desaparecido. La iglesia de Saint Leu está muy deteriorada. La parte del boulevard Sebastopol que hay en este barrio está cubierta de los destrozos que ha causado una lucha encarnizada. El tribunal de comercio está completamente quemado.

La encrucijada de la calle de Turbigo con el boulevard está llena de barricadas, y las fachadas de las casas están destrozadas por las granadas y las balas.

La puerta de San Martin tiene las señales de muchas balas de cañon y de fusil.

Todas las casas que hay entre el restaurant Daffieu hasta el teatro de la puerta de San Martin, están destruidas, incluso el restaurant y el teatro.

En la plaza del Chateau-d'Eau los grandes almacenes titulados de Pauvre Jacques, á la entrada de la calle del Temple, están ardiendo. Además la manzana de casas comprendida entre la calle Beranger hasta el teatro Dejazet están casi completamente destruidas. La casa de la esquina de la calle Meslay ha sido quemada. Los almacenes reunidos han sufrido mucho.

Las casas números 10, 12 y 14 de la calle de San Martin están destruidas.

La casa núm. 4 de la calle de Tacherie ha sido incendiada.

Todas las casas de la calle de Bac desde el muelle hasta la calle de Lille, por ambas aceras, están todas destruidas por un incendio.

A consecuencia de la explosion del polvorin de Luxemburgo, el mayor número de casas de la calle Vavin están hundidas, sepultando en su caída una multitud de desgraciados.

—La encrucijada de la Cruz Roja ha sido incendiada. La parte de la calle Taranne que dá á la calle de los Santos Padres, ha sufrido mucho con el bombardeo.

Las casas números 7, 17, 18, 19 20 y 21 del boulevard Malesherbes están muy deterioradas por el bombardeo. La portería del número 7, acusada de haber ocultado insurrectos, ha sido fusilada. La casa que formaba esquina con la calle de la Arcado, donde estaba la estacion telegráfica, se encuentra casi completamente demolida.

Desde el número 2 al 10 de la Chaussee d'Antin todas las casas están destruidas.

La casa número 32 de la calle Luis el Grande ha sufrido muchos desperfectos.

Los edificios incendiados en Paris hasta el 25, segun las noticias que recibimos hoy, son: Las Tullerías, la biblioteca del Louvre, el hotel de Ville, el ministerio de Hacienda, los palacios que habia entre la calle Castiglione y la calle de Argel; los de la calle real del lado del Faubourg Saint Honoré, la prefectura de Policia, el palacio de Justicia, el palacio de la caja de Depósitos y consignaciones, el palacio Real (la parte que ocupaba el príncipe Napoleón), el consejo de Estado, el tribunal de Cuentas, la cancelleria de la Legion de Honor, el cuartel del muelle de Orsay y las casas inmediatas, muchos palacios del barrio de San German, los grandes almacenes del Louvre, la casa que hace esquina de las calles de Rívo-

li y del Louvre, la intendencia militar de la calle Grenelle Saint-Germain, el ministerio de la Guerra, la escuela de Estado Mayor, calle Grenelle, la escuela de Minas y el Monte de Piedad.

Dice *l'Francais*: «Todas las casas que hay entre la calle de Rivoli y los muelles desde las Tullerías hasta el hotel de Ville, están ardiendo. Se cree que bajo sus ruinas habrá innumerables victimas. Los insurrectos disparan cañonazos en las alacantarrillas para quebrantar las casas próximas y arruinarlas.»

El *Gaulois* no solo aprueba la medida del ministro Picard restableciendo el depósito para todas las publicaciones políticas y literarias, sino que pide la supresion de los derechos de reunion de asociacion y otros que dice han perjudicado á Francia.

Los insurrectos de Paris habian convertido el cementerio del P. Lachaise en vasto campo atrincherado; los muertos habian sido aspillados y las tumbas situadas en la parte alta trasladadas en fortalezas. En el sitio donde está la tumba Demidoff habian colocado una bateria.

El *Gaulois* asegura que un siglo será bastante para volver á Paris el esplendor que ha perdido en siete dias de incendios y combates.

Gacetilla.

—Fuegos.—Los de la noche del cuarto día de feria fueron notables de buen gusto, llevando al real un inmensa concurrencia que despues se extendió por todas partes con gran contento de los vendedores, que en poco tiempo hicieron su Agosto. Las fondas, los cafés, las buñoleras, los puestos todos estaban completamente llenos. Esta clase de espectáculos son muy oportunos y del agrado de todos.

—Felicitaciones.—El Sr. Gobernador civil de esta provincia dió cuenta anteayer al Sr. Ministro de Fomento del acto á que acababa de asistir en virtud de adjudicacion de premios realizada por la Asociacion agrícola. He aquí la contestacion. «El ministro de la Gobernacion, interino del de Fomento, al Gobernador: El Gobierno de S. M. ha enterado con satisfaccion del despacho de V. S., núm. 857. Sirvase en su nombre manifestarlo así á la Asociacion agrícola de esa provincia, y darle las gracias por su patriótica actitud en favor de la industria agrícola y de obreros dedicados á ella.»

—Fiesta de pólvora.—En la noche de fuegos anteanoche—el júbilo llegó al colmo,—haciendo crisis la fiesta—sonar el trueno gordo.

—Trabajo notable.—En la sesion editorial de este número publicamos el bien meditado y mejor escrito artículo que con grande aplauso leyó en la sesion literaria del Casino industrial en la noche del veinte y siete del pasado nuestro ilustrado amigo y colaborador D. Agustin Gonzalez Ruano. Recomendamos su lectura.

—Negocios.—El número de ganados que se han expedido durante la feria es el siguiente: De caballos 410, de mulos 332, de asnos 238, de ganado vacuno 46 y de rebaños ó pjaras 20.

guirse. No sé nada mas; pero esto lo sé: y os repito que hemos hecho un gran negocio.

Mientras que así se explicaba el viejo, el temor, la desconfianza y la inquietud que hasta entonces habian alterado la dulzura natural de los ojos de Sara, hicieron plaza á una expresion de afectuosa melancolia que parecia devolverles toda su belleza.

—No os aflijais por mí, querido tío, le dijo deteniéndose y quitándole con un movimiento muy dulce el polvo que le habia caido sobre el cuello de su levita. Hace tanto tiempo que vengo sufriendo tantísimos disgustos, que ahora los mas penosos se me hacen ligeros.

—No quiero oiros hablar así exclamó el tío José; para mí son golpes insoportables palabras semejantes á las que concluís de pronunciar. Vos no debéis tener disgustos en adelante, ni los tendreis, yo os lo aseguro, si, yo, Buschmann, José Buschmann.

ron la verdad de lo que este concluía de decir. La soledad era completa por todas partes adonde podia llegar la vista.

Antes de ponerse en marcha, Sara se apartó algunos pasos de su tío y contempló por largo espacio de tiempo la torre del viejo castillo, que se destacaba en negro sobre el cielo aun vagamente luminoso, y detras de la cual, como un muro sombrío, se extendia la mar inmóvil.

—¡Nunca mas! se dijo por lo bajo ¡Nunca, nunca mas!

Desde allí su vista, vagando á la casualidad, se fijó sobre la iglesia y sobre el cementerio que á ella estaba pegado, los cuales apenas se veian entre las sombras que cada vez se hacian mas espesas.

—Esperadme aun algun tiempo, dijo esforzándose por ver mejor y apretando su mano contra el pecho en el sitio mismo en que llevaba oculto el libro de los cánticos. Mi camino toca á su término... No está

do en componer los desperfectos del camino.

—En marcha, en marcha y enseñada, dijo Sara con mas insistencia que nunca, antes que el viejo hubiese podido responder á su pregunta. No puedo deciros lo que espero de vos, querido tío, hasta que no estemos en la posada, lejos de todas las miradas y al abrigo de las indiscreciones.

Entónces avanzaron hasta llegar al punto mas elevado de la esplanada. Allí se detuvieron y miraron otra vez hácia atrás.

El camino que les faltaba que andar bajaba por la pendiente de las colinas, y el sitio en donde se encontraban era el último desde donde podian dirigir á Porthgenna Tower una última mirada.

—Ya no se ve al muchacho, dijo el tío José mirando todo el terreno que desde allí dominaba.

Los ojos de Sara, mas jóvenes y mejores que los de su tío, confirma

—No está muy lejano, querido tío, el día en que cesen para mí los disgustos. Pero aun tengo que esperar un poco, aun necesito un poco mas de paciencia y ya he aprendido á tener paciencia y á esperar en vano. Temores y reverses, reverses y temores, tal ha sido mi vida desde que soy mujer, y ahora he logrado ya acostumbrarme á ella. Si os ha sorprendido el ver que no he sabido apoderarme de la carta, mientras que tenia en mi poder las llaves de la cámara de los Mirtos y entonces que nadie estaba allí para impedir que me penetrar en ella, acordaos de la historia de mi vida entera: ella os aclarará todo. Temores y reverses, reverses y temores: ninguna otra razon os podria dar de la causa que me ha impedido llevar á cabo la empresa. Marchemos deprisa, querido tío, muy deprisa.

La resignacion que se notaba tanto en su voz como en sus gestos, mientras que hablaba así, era en

la mayor parte de ellas llevan mas de una cabeza, y ademas los vecinos de Cordoba y la Remonta no las han necesitado, por lo que se verá que las vendidas han sido en número considerable.

nubarrones serios: en el viento cambia al N.; cesa un poco el calor, pero muy pronto vuelve con mas fuerza, y nubarrones serios en todas partes.

la mañana se celebrará una solemne función en la Virgen del Amor Hermoso en la Iglesia de San Pedro de Alcántara, en la que predicará el Sr. D. Andrés Fernandez de Entre-Rios y Lidón.

simpatías por la Commune de Paris, y por otro lado bajo la presión moral del país que no puede comprender que un partido político prohija los crímenes que se han cometido por hordas salvajes procedentes de todas las naciones.

La Gaceta del 31 no contiene mas despachos telegráficos que los que ya dimos á conocer á nuestros lectores.

Buena adquisicion.—La inteligente artista Sra. Cubas ha entrado á formar parte de la compañía del teatro principal. Tan conocida y apreciada es del público, que escusado es decir cuanto ganará la empresa con el concurso de la aplaudida tiple.

Económicas.—Hasta el domingo se espandan á medio real las cédulas de la rifa en favor del Asilo de la Vejez.

Muy bien.—La mejora del toldo de las calles de la Librería y S. Fernando ha llamado justamente la atención general en los pasados dias, y solo queda por el municipio se arregle el pavimento de toda la parte entoldada, pues tal premio exige el sacrificio de aquellos vecinos.

Muchas gracias.—Las nubes cumplido perfectamente en la pasada feria hasta el cuarto dia, y en las ultimas horas de la noche, en que cayeron un poco, se han contentado á entoldar la población. No se puede decir mas.

Esas tenemos?—Parece que la comisión de presupuestos ha propuesto á la Diputación provincial, y está acordado, la supresion de la Universidad de Córdoba. ¿No sería mas conveniente reformarla, si de reforma necesita?

Conformes.—En el almuerzo de la junta directiva de la Sociedad agriculores de Córdoba dió el último dia de feria en la fonda de los Puzini, predominó la idea del amamiento de las luchas políticas y del afianzamiento del orden. Quisieramos ver realizado con toda sinceridad el bello ideal, que acariciamos y deudamos prácticamente hace veinte y años en el DIARIO DE CORDOBA.

A otro.—Para el presente mes se anuncia feria alguna en esta provincia.

Mal paso.—La máquina de uno de los trenes de recreo que han salido de esta capital en los pasados dias, de regreso á Málaga, descarriló en el tercer quinte. Afortunadamente los viajeros no sufrieron mas que un ligero estorbo.

Plaza de toros.—El próximo domingo 4 del corriente mes tendrá lugar la segunda función de la acreditada compañía de acróbatas madrileños, bajo la dirección del inteligente artista y Director Don Tomás Teresa, on la asistencia de los muy aplaudidos artistas ingleses del Circo de Londres los Hermanderos Onzales. Deseamos conocer detalles de la función.

Reglamento.—En el número 22 del periódico oficial de esta provincia se publica el reglamento para los ejercicios de oposicion á las plazas de auxiliares de la dirección general de registros civil y de la propiedad y del notariado.

Pío IX.—El Santo Padre entró el 16 de Junio en el XXVI año de su pontificado, ó mas bien el 17, porque la elección se verificó el 16 por la noche, pero no fué preconizado hasta el siguiente desde el balcón del Quirinal. Como ningún Papa ha entrado en el XXVI año de su pontificado, es probable que el aniversario de Pío IX celebrará el 16 de Junio, y no se guardará al 24 de Agosto, época en la que Pío IX habrá reinado realmente tanto como San Pedro: 25 años 2 meses y 10 dias.

Programa.—Se ha publicado el programa de la nueva feria de Málaga, y aunque hemos tenido el gusto de verlo, por que leemos en los periódicos de aquella capital promete ser muy agradable y muy concurrida. Hechamos menos el anuncio de trenes de recreo, que tanto contribuyen á la animación de estos mercados.

Pronósticos.—Los del zaragozano D. Mariano Castillo para el mes de Junio son los siguientes:

Dia 3.—Luna llena.—En Aragon, nubes y calor: en Cataluña calor amenazando tronadas malas: en Galicia revuelto y calor: en Murcia tempestades, vario y calor: en toda Andalucía lluvias y truenos: en las Asturias pedriscos y vientos: en Navarra, Guipúzcoa, Galicia y Asturias truenos, truenos, chubascos, dias claros; pero si se halla en esta época en conjunción Venus con Júpiter, complanza en el calor, en el viento y en la atmósfera.

Personal.—Ha sido nombrado oficial cuarto de la Administración económica de Sevilla D. Antonio Montero, auxiliar del Gobierno civil de Córdoba.

La oreja de Jorge.—Uno de los juzgados de esta capital llama por edictos á Don Luis Soler, vecino de Cadiz, y contra el que se procede por juegos prohibidos.

Voló.—Se ha fugado de Santa Eufemia un trabajador de las minas y al que se persigue por estafas.

No me encierro.—Un diario de Londres refiere una singular historia. Hace diez años un joven americano, de Nueva-York, llamado Walter Hastings, comiendo en compañía de lord C... en un club de Londres, expresó la opinion de que una prision solitaria, en una celda oscura, no era un castigo ó una pena tan terrible como vulgarmente se creia. Lord C... curioso de ver la experiencia de ello, ofreció á Hastings 10.000 libras (un millón de reales) si consentia en sufrir una reclusion durante diez años. Su proposicion fué aceptada, y se dispuso una celda de quince pies por diez, completamente oscura, en la casa del lord. Se convino que el prisionero podría valerse de luz artificial, que tendría algunos libros, papeles y recado de escribir, abundante alimento, pero que le sería servido todo por un criado invisible. Estas concesiones se han cumplido al pie de la letra. Hastings ha resistido por espacio de diez años encerrado en su celda; el dia 1.º del mes actual ha vuelto á ver la luz del dia, y es de suponer que habrá recibido la cantidad tan duramente ganada. Los cambios físicos que en su persona se han operado son de los mas extraordinarios. Aunque apenas cuenta 35 años, representa sesenta. Tiene el cuerpo encorbado, el paso vacilante; su rostro es pálido, sus cabellos y su barba han blanqueado completamente, y apenas puede articular una palabra. Acaba de llegar á Nueva-York y no será difícil que Barnum le haga una visita.

Las buenas novelas.—Hé aquí las materias que contiene el número 65 que de este acreditado periódico acaba de repartirse. La Señoría de Choisy (continuación).—Galos y Germanos, (continuación).—Una escursion á Suiza, por D. Enrique Fernandez Iturralde (conclusión).—Modas. Con dicho número se regala á las Sras. suscriptoras una hoja con preciosos dibujos para bordados de pañuelos, y una lindisima Polka Mazurca.

Banco de España.—Recaudacion de contribuciones.

Los contribuyentes al impuesto territorial de esta capital que invitados en sus domicilios al pago del cuarto trimestre del presente año económico no han satisfecho sus respectivas cuotas, están afectos al apremio de primer grado, que consiste en el recargo de 11 y 1/2 por 100 de aquellas; pero antes de solicitarlo esta Delegación de la Autoridad Económica competente, estima darles el presente aviso, suspendiendo su gestión por tres dias con objeto que los deudores puedan verificar el pago sin aquel gravamen.

Córdoba 1.º de Junio de 1871.—Por delegación del Banco de España, Manuel Ruiz del Portal.—V.º B.º, El Administrador Gefe Económico de la provincia, Lora.

Boletín religioso.

—Hoy.—San Marcelino, papa y mártir.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores, por doña Gregoria Omulryán, en sufragio de sus difuntos.

—El próximo domingo á las diez de

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy. La zarzuela en tres actos, titulada: Pan y toros.

Precios.—Palcos y plateas, 30 rs.—Butacas, 3.—Lunetas, 2.—Delanteras, 1.—Entrada al piso bajo 3.—Idem al alto, 2. A las 9 en punto.

TEATRO DE LA ZARZUELA EN EL CAFÉ DEL RECREO.

Funcion para hoy. La zarzuela bufa en tres actos, titulada: Robinson.

Precios.—A 2 y 1/2 rs. sin consumo.—Niños un real.—A las nueve.

Correo de ayer.

Correspondencia particular del DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 31 de Mayo de 1871. Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Mi querido amigo: Ayer no pude tener el gusto de conversar con V. á causa de una ocupacion imprevista.

Desde anteayer á última hora que el Ministro de Estado, contestando á una pregunta del Sr. Castelar, dijo que el gobierno se ajustaría á los tratados que tenia convenidos con el gobierno de Versalles sobre estradicion de criminales, refiriéndose á las reclamaciones que dicho gobierno habia hecho respecto á los emigrados que habian tomado parte en la terrible lucha que ha tenido lugar en las calles de Paris, nuestro partido republicano demostró tener poco tacto político. Las declaraciones del Sr. Castelar fueron escuchadas con poca deferencia por la cámara, puesto que la cuestion no se prestaba á hacer un discurso poetico como pretendió el Sr. Castelar.

Parecia que esto habia de ser motivo para que el partido republicano se pusiese de acuerdo sobre la conducta que habia de observar sobre una proposicion que la mayoría proyectaba presentar.

Así se realizó ayer comprendiendo la citada proposicion una declaración del Congreso, contra los horribles crímenes de Paris. El Sr. Sanchez Ruano, republicano unitario, dijo que aprobaba la proposicion y de paso apostrofó á los republicanos federates tanto alente como aquénde de los Pirineos, y como el soldado que lanza enristre carga sobre un ejército enemigo, destruyó y desbarató la fraccion federal.

A esto se levantó el Director de la Igualdad y defendió á la Commune de Paris, diciendo que no se podia saber quién habia cometido los crímenes que se deploran, y que el partido republicano federal no podia inculpar de estos delitos á los insurrectos. Despues de esto los Sres. Moreno Rodriguez, Abarzuza, y Garchitonera, diputados federales, tambien manifestaron no estar conformes con las declaraciones del Sr. Garcia Lopez, promoviéndose una discusion anti-reglamentaria, la cual no sirvió mas que para dar á conocer á España los nuevos Jacobinos y Girondinos. Escusado es decir que la mayoría y las demas fracciones de la cámara veian con gran satisfaccion esta lucha civil dentro de un mismo partido, lo cual infirió á un célebre diputado unionista las siguientes palabras: «La sesion de esta tarde es una batalla ganada en las calles á los republicanos, sin dispararse un tiro».

A fuer de imparciales debemos decir que la minoría republicana se hallaba ayer tarde en un grave conflicto, puesto que algunos clubs la habian exigido que demostrase en la Cámara sus

simpatías por la Commune de Paris, y por otro lado bajo la presión moral del país que no puede comprender que un partido político prohija los crímenes que se han cometido por hordas salvajes procedentes de todas las naciones.

Mientras el partido republicano no llegue á sobreponerse á las masas, no podrá nunca ser beneficioso al país.

Meditada esta cuestion con mas calma, la minoría republicana del Senado ha dado hoy muestras de tener mas criterio político que la del Congreso.

El Sr. Ortiz de Pinedo interrumpiendo la discusion del reglamento preguntó que si el gobierno estaba dispuesto á adoptar las medidas necesarias contra los autores ó cómplices de los terribles delitos cometidos en Paris.

El joven ministro de Hacienda contestó que el gobierno se ajustaría en esta cuestion á los tratados con Francia, y deploró los fatales sucesos de que ha sido teatro la capital de Francia.

Acto seguido se presentó una proposicion para que el Senado declarase haber sabido con indignacion los desastres de Paris. Apoyóla en sentidas palabras el antiguo demócrata, y hoy unionista fronterizo y consejero, segun dicen, de una elevada señora, Sr. Ortiz de Pinedo.

El senador republicano general Nouvilas, á quien tanto apreciaba el desgraciado conde de Reus, á nombre de la pequeña minoría republicana dijo que protestaba contra los crímenes de Paris, pero que creyendo habian sido cometidos por ambos combatientes, él y sus amigos se abstendian de votar y se retiraban del salon durante esta discusion. Con razon se dice que consultado con la almohada se vé mas claro. Si esto hicieran siempre los partidos radicales ganarian mucho en la opinion.

El Sr. D. Gabino Tejado, á nombre de la minoría carlista, dirigió al Senado una filípica, deplorando contra todos los sucesos de la humanidad y concluyendo con pedir que el Senado al votar esta proposicion protestara tambien contra el atentado de Roma.

El Sr. Ministro de Hacienda pronunció un breve discurso, en el que demostró que el origen de la revolucion de Paris, era la organizacion viciosa que el último imperio dió á la Francia.

Otro senador carlista, el Sr. Carbonero y Sol, que nos dijo que no estaba acostumbrado á las luchas parlamentarias, manifestó que la causa de los horrores y de los incendios de Paris, era la conducta de los gobiernos, y que si la revolucion española no habia quemado, habia derribado palacios como la Iglesia de la Almudena en Madrid y otros, estendiéndose despues en consideraciones políticas y religiosas que creemos inútil reproducir.

El Sr. Moret rectificó algunas palabras, y haciendo alarde de sus sentimientos católicos nos citó el pasaje de la hermosa doncella que, no siendo de Judea, enjugo las lágrimas del Salvador al ser conducido al Calvario.

La proposicion fué aprobada por los 83 señores senadores que habia presentes.

El corresponsal.

CORTES.

SENADO.

Sesion del 31.

Abierta á las tres menos cuarto se leyó y aprobó el acta de la anterior.

El señor ministro de Marina, de frac, ocupó la tribuna y leyó el proyecto sobre presas marítimas, del que ya hemos dado cuenta á nuestros lectores.

CONGRESO.

Sesion del 31.

Abierta á las dos fué aprobada el acta de la anterior.

El Sr. Figueras pidió que se uniese su voto á los de la minoría en la aprobacion de la proposicion del Sr. Peñuelas. El señor Presidente dijo que habia recibido una comunicacion del gobierno francés, dando las gracias á las Cortes por sus manifestaciones contra los crímenes cometidos en Paris.

El Congreso declaró haber recibido con agrado la comunicacion del gobierno francés.

El Sr. Ochoa apoyó una proposicion de censura, por la conducta del gobernador de Barcelona, impidiendo en dicha ciudad la reunion de la sociedad de la juventud católica.

De la Correspondencia de España del 31 copiamos las noticias y partes siguientes:

Versalles, 30 (11 y 20 mañana, recibido con retraso).

El «Diario oficial» publica un decreto del Sr. Thiers fechado ayer, disponiendo el desarme y disolucion de toda la guardia Nacional del departamento del Sena.

Las cartas de Paris últimamente recibidas, confirman que reina la calma y la tranquilidad mas completa. Ayer se han reanudado los trabajos.

Un numeroso gentío va á contemplar las ruinas de los monumentos públicos, humeantes todavía.

Los soldados son obsequiados y aclamados.

Continúan las visitas domiciliarias y las prisiones sin resistencia.

El cuerpo de ejército del general Clinchant ha regresado á Versalles.

Lóndres, 30 (5 y 5 tarde).—Segun el «Monitor universal», de los principales jefes de la insurreccion de Paris, se han salvado únicamente los Sres. Félix Pyat y Pascual Grausset, que salieron de Paris en un globo aerostático.

Versalles, 30 (12 y 40 tarde).—El «Diario oficial» publica hoy un decreto disolviendo la Guard a Nacional de Paris y del departamento del Sena.

En el considerando que precede al decreto se dice que las armas de guerra distribuidas en Paris con profusion y sin intervencion, habian caido en manos de facciosos y de malhechores, y que sólo el desarme podia asegurar el orden.

Se dispone, pues, que las armas de todas clases sean entregadas en las alcaldias respectivas para reintegrarlas en los depósitos del Estado.

—En la terrible lucha ha habido, como no podia menos, ejemplos de verdadero fanatismo revolucionario. Siete insurrectos defendian una barricada en la calle de Bac con tanta tenacidad, que las tropas tuvieron que taladrar las casas para cogerles por la espalda. Cuando pudieron huir, prefirieron permanecer en sus puestos. Uno de ellos gritaba á los soldados «Matadme, matadme», otro envolvió su pecho en una bandera roja y lo presentó á los fusiles de la tropa.

—La toma de la plaza de la Bastilla, dice el Gaulois ha costado cara. Cosa increíble, el interior de la columna que es de piedra y hierro ardia como una llama de punch por haber sido mojado con petróleo. El barrio de San Antonio, habitado por trabajadores honrados, no se ha librado de la rabiá de los insurrectos, quienes han quemado el mayor número de casas.

—Los insurrectos de Paris han fusilado á todos los frailes dominicos de Arcueil-Cachau.

—Uno de los edificios quemados en el barrio de San Dionisio en Paris ha sido la prision de San Lázaro.

—Los combates dentro de Paris han sido sumamente encarnizados en la estacion de Montparnasse, la Croix Rouge, la barrera de Italia y el Panteon. Esta última posicion fué atacada por todos los puntos á la vez y cercados unos setecientos ú ochocientos insurrectos entre el Panteon, la Biblioteca de Santa Genoveva y la iglesia de San Estéban del Monte. Las tropas no dieron cuartel á ninguno.

—Los incendios de la estacion de mercancías del ferro-carril del Este en Paris y de las casas-mataderos de la Villete han sido tan enormes, que en la noche del 25 el cielo en Versalles se veia de color de púrpura, enrojecido por el resplandor de las inmensas llamaradas.

—Entre los prisioneros conducidos á Versalles está un fabricante de bombas de petróleo llamado Krutz.

Ultima hora.

SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR DEL DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 1.º á las 7 y 40 minutos de la noche.

Continúa en el Senado la discusion sobre reforma del reglamento.

El diputado Sr. Estrada ha pronunciado en el Congreso un notable discurso en defensa del voto particular del Sr. Nocedal.

En Paris reina tranquilidad. Se calcula en 16000 el número de muertos, en 20000 el de heridos, y en 30000 los prisioneros.

IMP. DEL DIARIO DE CORDOBA.

SECCION DE AVISOS.

Creemos favorecer a nuestros lectores, llamando su atención sobre las propiedades curativas de la deliciosa **Revalenta Arábiga** DU BARRY de Londres, la cual economiza mil veces su precio en otros remedios. Ella cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, amonías, flemas, vientos, diarrea, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, agrieos, calambres, espasmos e inflamación de estómago y de los riñones, todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bñis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción,) herpes, reumas, fiebre, irritación de nervios, neuralgía, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, gripe, y la fiebre amarilla. 72.000 curaciones, comprendidas en ellas la de S. S. el Papa, del Sr. Duque de Pluskow, de la Sra. Marquesa de Bréhan, etc., etc.

BARRY DU BARRY y Comp., calle de Valverde, núm. 1. Madrid. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 42 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; 24 libras 300 rs.

Recomendamos igualmente la **Revalenta al Chocolate** en polvo y entabladas (Premiada por S. M. la Reina de Inglaterra).

Esquisito alimento, sumamente sustancial, asimilante y fortificante del estómago, los nervios y las carnes, sin causar dolores de cabeza ni calentamientos, ni ninguno de los demás inconvenientes producidos por los chocolates usualmente empleados. En polvo en cajas de 12 tazas, 42 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs.; ó sea 4 cuartos la taza: en tabladas 12 tazas 42 rs.

Se venden en Córdoba Sra. Viuda de Avilés y Canó, (Farmacia).

DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO.
LENTISSIMO
Curación instantánea de los más violentos dolores de muelas. — Conservación de la dentadura y las encías.
Depósito Gral. en España, Sra. I. Ferrer y C.ª, Montera, 51, pral. Madrid.

Único depósito en Córdoba, Don Braulio Tierno.

Venta. Se vende una cama de matrimonio, de hierro, pintada, y otros muebles. Calle de Jesús Crucificado número 6. 6-4

Muebles. Se venden sillones de la fábrica de Cabra en muy buen estado, de excelente construcción y á precios sumamente módicos; también se vende una alfombra de 20 varas en cuadro: en el Casino de Cervantes darán razón. 6-3

Almoneda. Por ausentarse sus dueños se vende todo el mueblaje de la casa calle de Ambrosio de Morales, número 7, junto al Teatro. Son todos muebles de lujo y con muy poco tiempo de uso. Se vende además una estantería de almacén y varias puertas de cristales y útiles de escritorio. Para tratar de ajuste de las diez de la mañana á las seis de la tarde. 6-3

NO MAS CALENTURAS.
POLVOS ANTI-INTERMITENTES
LA HORTELANA.

Este admirable y prodigioso específico, recetado hoy por los principales facultativos, **cura pronta y radicalmente las TERCIANAS.**
Se vende en Córdoba en la droguería de Pedro Pablos, Ayuntamiento, 20. 6-4

JARABE LAROZE
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
35 años de éxito atestiguan su eficacia como:
TONICO EXCITANTE, para recomponer las funciones del estómago, activar las de los intestinos y curar las enfermedades nerviosas agudas ó crónicas;
TONICO ANTI-NEURVOSO, para curar esas indisposiciones numerosas precursoras de las enfermedades que el cura, al nacer y facilitar la digestión;
ANTI-PERIODICO, para quitar calofríos y calores con ó sin intermitencia, de los que los amargos son los específicos, y curar gastritis, gastralgias;
TONICO REPARADOR, para combatir el empobrecimiento de la sangre, la dispepsia, la anemia, el agotamiento, inapetencia, languidez.
Dep. Córdoba: D. de Ray, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

Sirvienta. Se necesita una para asistir en todos los quehaceres domésticos á un matrimonio sin hijos. Hay mandadera. Calle de Jesús María, núm. 2, darán razón. 6-4

Pérdida. En la calle de Carnecerías se ha extraviado ayer una mula aparejada con guarniciones á la calesera. El que sepa su paradero y lo avise á la calle Conde Arenales núm. 4, recibirá una gratificación. 6-4

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace el de la casa calle de Almonas número 24. Para tratar Plazuela de San Felipe número 5. 6-5

Pastos. Se venden, desde 1.º de Junio hasta S. Miguel del corriente año, los pastos de la dehesa del Montoncillo. Para tratar en las callejas de Alcántara núm. 21. 6-5

Pérdida. Se suplica á la persona que se haya encontrado en la noche del 28 un pañuelo de olán bordado, nuevo, en las inmediaciones del teatro Principal, tenga la bondad de entregarlo en la calle de los Deanes, núm. 3. 6-2

Monte de piedad del Sr. Medina.--Anuncio.

En los días 5 y 12 del presente mes de Junio habrá almonedas en pública subasta, el primero de ropas y el segundo de alhajas, correspondientes á los empeños del mes de Octubre de 1870: lo que se anuncia para conocimiento del público.

Lotes. En la librería del «Diario de Córdoba» se vende por 42 reales lo siguiente:

- Una elegante caja.
- Cien cartas de papel francés, canto dorado.
- Cien sobres para las mismas.
- Una caja de obbles.
- Una id. de polvos de salvadera.
- Una docena de plumas de acero.
- Un cortaplumas.
- Dos tarros de lacre.
- Un lapicero.
- Un bote de tinta.
- Una falsilla.
- Una pastilla de jabón.
- Unos pasadores de camisa.

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se arrienda la casa número 35 calle del Osario, plazuela de Frias, recién renovada, pintada y acristalada, con las mejores comodidades. La renta es de 4000 reales vellón al año, Darán razón calle Ambrosio de Morales número 2, Tabacquería. 45-5

Venta. Se vende la casa número 45, calle de los Mascarnes de esta ciudad; estando autorizado para la enajenación el Procurador Don Antonio González Aguilar, con quien se podrá tratar y convenir. 6-6

Pérdida. De la calle Ollerías, núm. 7, desaparecieron en la noche del 14 del corriente una yegua de ocho años, domada, herrada con una X, aparejada, y un borrico pequeño, entero, de ocho años, rucio, también con aparejo. La persona que sepa su paradero y se sirva avisar en dicha casa á su dueño Juan Rondán, recibirá una gratificación. 6-6

Compendio de Obstetricia PARA LA ENSEÑANZA DE COMADRONES Y PARTERAS,

por el licenciado en medicina y cirugía don Mariano Vazquez y Muñoz, Catedrático de clínica obstetricia de la Universidad libre de Córdoba, facultativo de la Beneficencia provincial y condecorado con las cruces de epidemias y la de Beneficencia de 3.ª clase. Un tomo en cuarto que se halla de venta al precio de 6 rs. en el despacho de este periódico, calle de S. Fernando, núm. 34.

Venta. Se hace de la casa principal número 62 calle de San Andrés, toda acristalada, con cuadra, pajar y demás oficinas correspondientes: darán razón en la redacción de este periódico. 6-6

Depósito central de armas de fuego y petróleo.

Se realizan á precios de fábrica escopetas, revólvers, pistolas y cartuchos de todas clases; hay además un gran surtido de objetos para viaje, como baules-mundos, maletas y sacos de noche, lótas, acero, estafío, alambres, salchichón de Vich y bujías esteéricas.

Establecimiento situado en el Mármol de Bañuelos, ó sea calle del Liceo, número 52. 6-5

Arrendamiento. Desde S. Juan próximo se arrienda la casa calle de la Féria, ó San Fernando, núm. 79. Para tratar sobre ella con su dueño, calle del Liceo, núm. 52. 6-5

Arrendamiento. Desde 1.º de enero de 1872 se arriendan los cortijos unidos de Gil-Perez Alto y bajo, en la campaña y término de Almodovar del Rio, compuestos de 761 fanegas de tierra, 200 de tercio, muy abundantes de agua, y con un magnífico encinar y manchones de monte bajo: para tratar de su ajuste y condiciones, en esta ciudad, calle de los Moros número 5. 6-4

SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARITIMOS POR VAPOR.

Servicio mensual y rápido desde Barcelona y Gibraltar á Montevideo, Buenos-Ayres y Rosario de Santa Fé.

Con escalas en San Vicente y Rio Janeiro, de los acreditados vapores-correos

- BOURGOGNE. de 2,000 toneladas y 1,200 caballos.
- PICARDIE. de 2,000 toneladas y 1,200 caballos.
- POITOU. de 3,000 toneladas y 1,400 caballos.
- SAVOIE. de 3,000 toneladas y 1,400 caballos.
- PROVENCE. de 5,000 toneladas y 2,500 caballos.
- LA FRANCE. de 5,000 toneladas y 2,500 caballos.

Salidas de Barcelona el 16, y de Gibraltar el 18 de cada mes.—Travesía en 26 días.

Precios de pasaje desde Barcelona hasta Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos-Ayres: 1.ª cámara 170 pesos.—2.ª cámara 130 pesos.—3.ª cámara 60 pesos.

También admiten carga á fletes reducidos. Los viajeros de 1.ª y 2.ª cámara serán servidos con esplendidez en proporción de sus localidades.

A los de 3.ª cámara se les proveerá de gergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc., gratis; cuyas ventajas no proporciona ninguna otra empresa.

Los viajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta, y con separación habrá una cámara decente y especial para las señoras.

NOTA.—La Sociedad se encarga del transporte de pasajeros de 3.ª clase para ROSARIO DE SANTA FE con trasbordo en Buenos-Ayres, mediante un aumento de 4 pesos.

Encargado en esta ciudad para el despacho de billetes, don Juan P. Alcázar, calle de Pedregosa, núm. 16. 8-7

LA FAMA CORDOBESA.

Fábrica de licores, aguardientes anisados, almacén de vinos de todas clases, y despacho de limonadas gaseosas y jarabes refrescantes, calle del Liceo núm. 2, Córdoba.

LICORES DEL PAIS.

Menta, Flor de anís, Yerba buena, Perfecto amor, Cuatro frutas, Curazao, Rosa blanca, Id. de color, Naranja, Membrillo, Crema de Rom, Guinda, Andaya, Quina, Melocoton Limón de Marsella, Amargo, Café, Noyó, Boca de dama, Azahar, Marrasquino, á 7 reales botella. Rom superior, 10 rs. Id. mas superior ajeño 12 rs. Id. blanco 15 rs. Aguardiente de Jena conocido por el de la R. 7 rs. Hay además espíritus de vinos, aguardientes y licores de todas clases de superior calidad.

LICORES SUPERFINOS.

Curazao, Aromas de Sierra Morena, Anisete, Crema de café sacada al vapor, 40 rs. botella.

ROSOLIS.

Amargo, Café, Anisete y Rosa á 7 rs. media cuartilla y 56 rs. arroba.

LICORES ESTRANGEROS.

Marrasquino de Zahara, Casis, Bitter, á 25 rs. litro. Kirs, Cognac legítimo, 20 rs. botella. Idem mas superior, á 25 rs. Ginebra á 40 rs. tarro. Ajeño legítimo de Suiza, á 28 rs. botella. Rom de Jamaica, 20 id.

VINOS ESTRANGEROS.

Champagne, á 30 rs. la botella. Bermut, á 44 rs. Burdeos legítimo, clase Chateau Margau, á 18 rs. botella. Del Rhin, á 30 rs. botella.

VINOS DEL PAIS.

Montilla de primera, Jerez, Tintillo de Rota, idem de pasas, Moscatel, Pedro Gimenez, Lágrima Cristi, Pajarete, Málaga ajeño, á 10 rs. botella. Valdepeñas ajeño del Marqués de Benemeja, á 8 rs. botella. De guindas, á 40 rs. botella.

BEBIDAS REFRESCANTES.

Jarabe de limón, idem de Zarza-parrilla, idem de Naranja, idem Horchata, á 40 reales botella. Cervezas de todas clases y además se venden gaseosas purgantes.

NOTAS. Hay además botellas de nueva forma propias para mesa, que han obtenido premio en la última exposición de París, y llenas de vinos ó licores se espandan á 20 rs. una. Los embases de cajón ó tonel se por cuenta del comprador.

Los pedidos se harán á nombre de D. Miguel Callejas.

INTERESANTE.—Los consumidores que devuelvan los cascotes vacíos se les rebaja un al en botella, si lleva mas géneros: y trayendo la etiqueta de esta fábrica, se les abonarán dinero si así les conviene.

Taller y almacén de muebles

DE

Rafael Juliá y Vilaplana.

Letrados, 21.

Barberos, 2.

Tiene el gusto de participar al público la gran rebaja de precios en los muebles de su fabricación por las muchas ventajas obtenidas por medio de varias clases de máquinas construidas en su taller para dicha fabricación de muebles, construyéndose todos con el mayor gusto, gran solidez y buena perfección, como lo tiene acreditado.

Además reúne las grandes ventajas para el arreglo, de recibir directamente de las fábricas de Barcelona y del extranjero las maderas, telas de seda, de estambre y demás artículos indispensables para la construcción de dichos trabajos.

En su consecuencia tiene el gusto de hacer una pequeña indicación de algunos precios para que por ellos pueda el público juzgar todos los demás.

- Butacas vendidas á 100 rs. á 86.
- Sillas id. á 21 » á 17.
- Id. rejilla id. á 20 » á 17.
- Id. id. redondas á 32 » á 25.

- Galerías, vendidas á 40 rs. á 28.
- Juegos portier á 38 » á 27.
- Asentillos para iglesia á 20 » á 17.
- Banquetas para piano á 85 » á 60.

No siendo posible poder anotar todos los precios, quedan desde hoy puesta en todos los muebles una etiqueta que marca el valor de cada uno.

También reúne grandes colecciones de diseños tomados de las mejores fábricas de París, y en particular de los Sres. M. Vigneron y M. Durand, para la construcción de dichos muebles, con el fin de poner los trabajos con la misma perfección que en las naciones extranjeras.

LITOGRAFIA DEL DIARIO DE CORDOBA.

S. Fernando, 34 y Letrados 16.

Se hacen toda clase de targetas, á 10, 12, y 14 rs. el ciento, facturas, circulares, membretes, esquelas, etc., á precios sumamente arreglados y con extraordinaria prontitud.

Venta ó almoneda. Se hace de noventa y tantos tomos de leyes, novelas y otras obras, una cama de caoba para persona, una mesa de sala y un sofá id., lo que en la tercera parte de su valor: puede verse plaza de la Corretera, núm. 63, ó en la calle de la Corretera, núm. 63, entrando por la calleja del Toril. 6-3

Arrendamiento. Se arrienda los pastos de las tierras del cortijo de la Vega de Armiño, hasta San Miguel. Para tratar con Don Francisco Cano Garijo, Villa del Rio. 6-3

Venta. Al contado ó plazos se venden varias casas en esta capital. Hay alguna principal y todas estas obradas. Darán razón en el despacho de este periódico. 14-2

Arrendamiento. Desde San Juan inmediato se arrienda la casa calle de Valladares número 11. Darán razón en la calle de la Encarnación número 17. 6-2

Venta. Se venden dos elegantes carreteras de París: en el taller de la calle de Jesús María podrán verse. 6-2

Arrendamiento de tierras y pastos.

Desde 1.º de Enero de 1872 se arriendan dos hojas del cortijo del Pontanar, término de Santaella, nombrada la primera Valdecañas, con 227 fanegas de tierra al por mayor; y la segunda denominada Catalina con 401 fanegas y 3 celemines.

Desde el día se venden los pastos de las dos hojas espresadas, pudiendo aprovecharse se hasta fin de Diciembre próximo.

Dicha finca pertenece á la Excmo. Sra. Marquesa viuda del Salar, y se admiten proposiciones por su Administrador en Córdoba, calle de la Encarnación número 17. 6-2

Arrendamiento. Desde S. Juan se arrienda la casa núm. 5, plazuela de la Trinidad, toda acristalada, pintada con jardín. Para tratar con su dueño plazuela de S. Juan, núm. 7. 6-2

Almoneda. La hay en la calle de las Doblas, núm. 48, cerca de la puerta del Osario. 6-2

Ventas por subasta voluntaria.

La de todo el edificio que fué Convento de monjas de la Concepción, y una casa en esta ciudad, calle de la Madera alta, núm. 34. La venta será en doble subasta pública por pujas á la llana, y tendrá efecto el lunes 4 de Junio del corriente año á las doce del día simultáneamente en Madrid en las oficinas de la casa del Excmo. Sr. Duque de Fernán Núñez, calle de Santa Isabel, números 42 y 44, y en Córdoba ante el administrador de S. E. que suscribe, calle de los Sarabias, número 5. El pago del precio en que se rematen dichas fincas, se hará en siete plazos y seis años, con arreglo á los pliegos de condiciones que pueden verse desde el día en los puntos designados para la subasta. Córdoba 30 de Mayo de 1871.—Vicente de Hombre. 10-2

Pérdida. Se ruega á la persona que desde el real de la Féria, puerta de la Trinidad, calle de Valladares, San Roque Deanes, á la Judería se haya encontrado un guardapelo esmaltado, formado un pensamiento, y quiera entregarlo en la redacción de este periódico, recibirá una gratificación. 6-2

Arrendamiento. Desde primero de Enero de 1872 se arriendan por cuatro años hasta 31 de Diciembre de 1875, los dos lagares juntos ó separadamente, denominados el Rosal y Valderrama, pertenecientes á las Escuelas Pías de esta capital. En todo el presente mes de Junio se oye en proposiciones al efecto en la Secretaría de las mismas, donde podrá verse el pliego de condiciones. 6-2

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace de la casa número 27, calle de San Fernando, donde estuvo la Librería de D. Francisco Lozano; la del número 44, calle Encarnación Agustina y de la calle de la Féria, número 12, calle de Muñoz Capilla, antes de la Pelota. 6-2

Sirvienta. Se desea una que sepa de plancha y costura de ropa blanca con objeto de asistir á un hombre de edad con un hijo. Para ajustarse podrán acudir en la calle de San Ilipólito número 4, de ocho á diez de la mañana. 6-2

Arrendamiento ó venta. Se arrienda la casita calle del Sol número 110, en 1200 rs., y se vende en 12.000. Para tratar, Gondomar, 47. 6-1

Escribientes. Se necesitan dos escribientes de disposición y buena letra. En la redacción de este periódico darán razón. 6-1